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察言观社

网上买菜成网上买菜成““网上买贷网上买贷””，，
这不是福利是侵权这不是福利是侵权

■李英锋

日前有用户指出，自己在不知情

的情况下，被美团外卖和美团买菜分

别开通金融服务即“美团月付”，欠款

100多元。当事人表示，虽然事件已

处理，被免除贷款费用，但心情仍十

分复杂。

消费者在网上买菜或点外卖，却

在未申请、未认证也未绑定银行卡的

情况下，稀里糊涂地“买”来了“贷款”，

买来了相关费用，甚至差一点因此背

上信用污点。这不仅让人感到意外，

更让人感到忧虑。

按照美团投诉客服经理的说法，

给消费者开通300元月结账单（美团

月付小额授信），是对优质客户的默认

服务。从“默认服务”一词可以判断

出，消费者在美团平台消费后，被贷款

具有一定的普遍性，且被贷款貌似还

是一种优待。但其实，这压根就不是

什么福利待遇，而是一种侵权行为。

贷款是一种依申请的契约行为，

由于贷款关乎当事人的财产权益、征

信权益，贷款也是一种严格的契约行

为，必须包含借贷双方的要约和承诺

流程，也即借贷双方必须遵循平等、自

愿、公平、诚实信用、守法的原则达成

贷款合意。美团在消费者不知情的情

况下，以“默认服务”的方式给消费者

开通“美团月付”“美团生活费·买单”

等贷款程序，把消费者悄悄地导入借

贷关系中，或者在未充分告知、提示的

情况下，对贷款入口进行简单设置、隐

蔽设置，利用“账单立减”“免费领红

包”等优惠信息，吸引消费者在不注意

的情况下点入贷款模式，让消费者背

上贷款义务。贷款不是天上掉下的馅

饼，贷款要还，并且会产生利息、罚息

等费用。如果消费者一直蒙在鼓里或

不以为然，还可能影响个人征信，在很

多生活或消费场景中受限。

美团等平台的批量网贷合同本质

上属于一种预先拟定、重复使用的格

式合同。根据《民法典》和《消费者权

益保护法》相关规定，网络平台未显著

提示消费者与贷款有关的事项和风

险，甚至在订立合同时未征得消费者

的同意，把贷款偷偷地塞给消费者，具

备了违法格式合同的特征，有强制交

易之嫌，侵犯了消费者的知情权、自主

选择权和公平交易权，也侵犯了消费

者的财产权益和征信权益。

网上买菜成“网上买贷”不是个别

问题，已经引发了很多消费者吐槽，暴

露出一些网络平台过度推销贷款、诱

导贷款的难看吃相。对此，市场监管、

银保监、商务等部门以及消保组织有

必要介入干预，积极受理消费者投诉

举报，收集企业的违法侵权线索，梳理

共性和个性问题，通过约谈、立案查

处、推行网贷格式合同范本、曝光典型

案例等形式，倒逼平台企业增强自律

意识，守住底线，规范贷款行为；警示

消费者擦亮眼睛，增强维权意识。而

消费者在消费下单时应该多留个心

眼，谨慎查看有关按键或内容，避免误

操作、误贷款。

■沙 磊

突如其来的新冠肺炎疫情让写字

楼市场按下了“暂停键”。当前，北京、

上海、深圳、天津等地的写字楼空置率

高、空置期长的问题不同程度存在。

数据显示，2020 年四季度深圳甲

级写字楼空置率升至28%，是四大一线

城市中写字楼空置率最高的城市；天

津市写字楼空置率超 35% ，租金降

9.8%。据《央视财经》报道，上海市虹

口区的北外滩区域写字楼群，部分写

字楼整体空置率在40%左右，前滩和大

虹桥区域的写字楼空置率也接近

40%……空置率是判断写字楼市场冷

暖的重要指标，接踵而至的写字楼市

场行情低迷，空置率骤然攀升，多地写

字楼通过减租维持出租率，实实在在

地触痛了市场的神经。

笔者仔细观察发现，原因不外乎

有四：一是城市产业迭代升级，加之大

量商业项目涌入带来供应与需求的短

期不平衡状态，换言之即库存量较大、

需求不足；二是在全球经济下行和防

疫抗疫的背景下，不少企业面临限制

开工、订单下降、业务中断、成本过重

问题，经营不善导致退租乃至破产，使

得空置率持续走高；三是部分城市边

界无序蔓延，“新城摊大饼运动”，过量

供应土地，上马大量商业地产项目；四

是信息技术普及并高速发展，办公地

点趋于不固定化，打破了写字楼市场

的刚需，替代效应明显，科技与网络相

结合，办公空间走向网络化，工作关系

通过网络得到维护、深化和延伸。

实际上，写字楼空置率攀升态势加

剧，已经不是近期的问题了，多年前就

已经引起了市场关注，成为了讨论热

点。大比例的写字楼闲置现象不仅会

造成资源浪费，而且隐含着潜在的银

行信贷和政府兜底风险，还容易加剧争

夺存量租户的竞争态势。如何缓解高

空置率带来的压力，营造出正向循环的

良性商业体系？还需要各方共同发力。

笔者建议，一方面要完善政策，理

性规划，有效调控。相关部门制定出

台与区域经济总量、发展速度、企业数

量、城市规模等相关政策时，须科学合

理编制规划，不盲目增加城市景观，控

制商业楼宇的数量和规模，建立写字

楼数量和交易监测平台，形成常态化

市场监测机制，有效调控市场发展规

划与节奏。

另一方面，开源节流，创新转型，

想方设法尽快谋求破局。写字楼业主

及管理企业要谋求转型，根据市场需

求调整发展方向，寻找新的业绩增长

点。不要将目光仅放在“高大上”的项

目上，还要为中小企业量身定做“亲

民”的办公策略。此外，当前不少城市

信息传输、软件和信息技术服务业、金

融业成为写字楼吸纳主力，各地要根

据产业转型发展的需要，创新方式方

法，引入并联合互联网科技、数字经

济、人工智能、金融科技和大数据等为

代表的高科技产业，合作开发众创空

间等，激发市场活力。

总体来看，未来一段时间，写字楼

运营仍将面临极大的去库存压力。焦

虑于事无补，想生存唯有积极应对，加

快突破爬坡过坎期和瓶颈制约期，把

防范控制的底线标出来，把有力管用

的措施拎出来，提升风险管理全面性

和前瞻性，不断提升风险管理精细化

水平，促进逐步趋稳向好发展。

写字楼空置率攀升写字楼空置率攀升，，传递传递哪些哪些信号信号

城市锐评

背景：

1月 8日，广东省广州市政府常务

会议审议通过《广州市拾遗物品管理

规定》，明确对拾金不昧或处理拾遗

物品有显著成绩的单位和个人予以

奖励和表扬，公安机关按拾获财物价

值10%的金额对拾得人给予奖励。规

定一出立即引发热议，有网友认为政

府层面出台文件支持奖励拾得人，掺

杂“交易”成分，少了些纯粹和高尚；

也有网友认为，此举无关道德滑坡，

不能与有偿归还画等号，而是一种与

时俱进的道德激励机制。

@仝彤：当拾金不昧变为有偿，道

德约束的力量会不会减弱？是否会

被不法分子利用？

@高鸣一：完全靠道德舆论的力

量鼓励拾金不昧的善行不太现实，有

偿失物招领不失为一种有效选择。

@林如敏：拾金即昧当然不对，即

便数额不大，亦有违公序良俗，达到

一定数额还涉嫌违法犯罪；但另一方

面，拾金不昧获取奖励也不是一件应

当羞愧的事。事实上，以奖励的方式

让拾金不昧者获得精神和物质的双

重肯定，无疑将产生正向效应，激发

更多的拾金不昧善举。

@朱昌俊：按财物价值 10%进行奖

励，只是对拾金不昧的一种事后激

励，它与拾金不昧的善意本身并不矛

盾。就像我们默认应该奖励见义勇

为一样，它背后对应的都是一个大的

社会共识——即善是需要激励的，道

德培育也离不开适当的激励。更现

实地看，给予拾金不昧者奖励，很大

程度上只是对拾金不昧成本的一种

合理分担。

有奖励的拾金不昧有奖励的拾金不昧，，还是道德行为吗还是道德行为吗

出行更方便出行更方便

四层及四层以上

新建住宅建筑，或住户

入口层楼面距室外设

计地面的高度超过9米

的新建住宅建筑，必须

设置电梯。

近日，由山东省住

房和城乡建设厅组织

编制实施的《山东省健

康住宅开发建设技术

导则》做出上述表述。

这一导则同时要求，设

置电梯的居住单元应

至少设有一台可容纳

担架的电梯。

新华社发 商海春作


